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天氣預測天氣預測
未來四日天氣預告未來四日天氣預告 查詢天氣：1878200 查詢時差：10013或1000

17/12(星期二)
氣溫：11℃-14℃

濕度：80%-95%

多雲有雨
天氣寒冷

18/12(星期三)
氣溫：10℃-14℃

濕度：65%-85%

部分時間有陽光
天氣寒冷

19/12(星期四)
氣溫：11℃-16℃

濕度：60%-80%

大致天晴
早上寒冷

20/12(星期五)
氣溫：11℃-16℃

濕度：55%-75%

大致天晴
早上寒冷

空氣污染指數
一般監測站#

污染指數：
空氣指數：

路邊監測站*
污染指數：
空氣指數：
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55－85
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#設於中西區、
葵涌、觀塘、深
水埗、沙田、大
埔、荃灣及元
朗。
*設於銅鑼灣及
旺角。
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12月16日

星期一

天陰有雨，雨勢有時頗大。天氣轉冷
氣溫：

潮漲：

潮退：

日出：

12℃-15℃

09:09(1.5m)

02:19(0.8m)

06:55

濕度：

20:10(2.3m)

13:04(1.2m)

日落：

85%-95%

17:42

世界各大城市天氣預測
城 市 最低 最高 預測

亞 洲

澳 洲

歐 洲

美 洲

曼 谷
河 內
雅 加 達
吉 隆 坡

24℃
8℃
24℃
24℃

33℃
17℃
32℃
33℃

有霧
天晴
有雨
雷暴

檀 香 山
洛 杉 磯
紐 約
三 藩 市
多 倫 多
溫 哥 華
華 盛 頓

19℃
9℃
2℃
7℃
-8℃
6℃
2℃

27℃
28℃
7℃
18℃
-5℃
10℃
5℃

有雨
天晴
有雨
天晴
密雲
明朗
天晴

悉 尼

阿姆斯特丹
雅 典
法蘭克福
日 內 瓦
里 斯 本

19℃

6℃
4℃
1℃
-2℃
9℃

25℃

8℃
15℃
6℃
1℃
16℃

驟雨

有雨
天晴
多雲
有霧
多雲

馬 尼 拉
新 德 里
首 爾
新 加 坡
東 京

墨 爾 本

23℃
9℃
-5℃
25℃
3℃

13℃

28℃
23℃
3℃
33℃
11℃

23℃

驟雨
天晴
多雲
多雲
天晴

天晴

倫 敦
馬 德 里
莫 斯 科
巴 黎
羅 馬

芝 加 哥

9℃
0℃
-10℃
5℃
7℃

-9℃

12℃
15℃
-4℃
9℃
16℃

-8℃

有雨
天晴
天晴
多雲
多雲

有雪

中國各大城市天氣預測
城 市 最低 最高 預測

北 京
長 春
長 沙
成 都
重 慶

-5℃
-17℃
7℃
0℃
7℃

4℃
-10℃
9℃
14℃
12℃

多雲
多雲
有雨
多雲
多雲

大 連
廣 州
貴 陽
海 口
杭 州
哈 爾 濱
合 肥

-3℃
10℃
1℃
13℃
5℃
-21℃
3℃

2℃
13℃
3℃
15℃
8℃
-11℃
7℃

天晴
有雨
有雨
有雨
有雨
多雲
有雨

呼和浩特
濟 南
昆 明
蘭 州
拉 薩
南 昌
南 京

-12℃
-1℃
0℃
-9℃
-11℃
5℃
5℃

-1℃
7℃
6℃
5℃
4℃
8℃
8℃

密雲
煙霞
驟雨
天晴
天晴
有雨
有雨

南 寧
上 海
瀋 陽
石 家 莊
台 北
太 原
天 津

9℃
6℃
-15℃
-4℃
19℃
-9℃
-1℃

12℃
9℃
-3℃
4℃
23℃
6℃
5℃

有雨
有雨
天晴
多雲
有雨
多雲
多雲

烏魯木齊
武 漢
西 安
廈 門
西 寧
銀 川
鄭 州

-10℃
3℃
0℃
13℃
-15℃
-8℃
-1℃

-2℃
10℃
12℃
15℃
4℃
4℃
10℃

多雲
密雲
天晴
有雨
天晴
天晴
多雲

近半「窮中產」最憂子女置業難
收入越低焦慮越多 學者倡拓多元經濟釋除不安

香港文匯報訊（記者 劉

雅艷）中產家長表面風光，

但卻充滿焦慮。明愛向晴軒

的調查發現，越低收入的中

產家長，焦慮來源越多，其

中 40%較低收入中產家

長，尤其對子女置業、子女

長遠升學和教育及子女將來

面對很大競爭，感到很大或

頗大壓力。有學者建議政府

拓展多元化經濟產業，並在

政施時引入「家庭友善」的

思維，幫助年輕人有更多晉

升階梯。

明愛向晴軒今年1月8日至2月19日委
託香港中文大學香港亞太研究所，電

話訪1,855名年屆20歲至59歲的家長，並
以其家庭月入劃分為3個組別。1萬元至
19,999 元為「低收入中產」；2萬元至
49,999元為「小康之家」；5萬元以上為
「高收入中產」。

43.3%愁競爭 41.3%煩升學
調查結果發現，育有正就讀大專或以上

的中產家長，為子女置業難（46.4%）感很
大或頗大壓力；其次是子女將來要面對很
大競爭（43.3%）。而育有正就讀中學或以
下的中產家長，則為子女長遠升學及教育
感到很大或頗大壓力（41.3%）；其次是子
女將來要面對很大競爭（40.8%）。

憂兒賺得少 代儲錢買樓
已退休的羅女士只有中學畢業學歷，努

力工作令她爬上「小康之家」之列。其兒

子中學畢業後投身社會，奮鬥2年，兒子
的月入只是僅屬低收入中產。羅女士最擔
心兒子未能置業，正為他儲錢，「年輕一
代買二手樓並非易事，現今社會晉升階梯
少，首期負擔又很大，若父母不資助，我
預見不到一個負責任的年輕人可以置
業」。
此外，越低收入的中產家長，焦慮來源

越多。各有逾40%家長認為管教子女、擔
心子女能否考取心儀學校壓力很大，反之
只有約30%的高收入中產家長為該兩方面
感到壓力很大。

多抱高期望 或現落差大
香港大學社會學系主任呂大樂解釋，高

收入中產家長有較多選擇，若子女讀書成
績不太好，亦可考慮海外升學、報讀直資
學校作為後路。但低收入的中產不是最
差，亦非最好，但中產之名令家長多抱負
較高期望，惟他們顧慮較多、後路又不

多，有時能力未能應付困難，甚或出現期
望落差大。
他續指，現今中產家長壓力大亦源於

「子女的功課亦是家長的功課」，「學校
常要求家長陪同子女參與活動，並列入子
女的活動計分內，如賣旗、旅行、課外活
動等，不參與會遭學校指責不積極，為家
長添加無形壓力」。

專家倡「家庭友善」保學位分配
呂大樂促請港府拓展多元化經濟產業，

以釋除家長及年輕人對社會前景、流動性
的不安感，讓年輕人有更多晉升階梯。明
愛督導主任郭志英則建議港府應在政施
時，引入「家庭友善」的思維，如監管直
資學校的機制，以確保有較公平的學位分
配。在置業方面，港府亦應加快發展不同
支援措施，如興建價錢相宜的中、小型資
助房屋或居屋等，以鞏固年輕人的安定生
活，以免中產人士壓力爆煲。

■明愛向晴軒調查發現，低收入中產家長，尤其對子女長
遠升學和教育、子女置業，感到很大或頗大壓力。

環團試垃圾徵費 回收增5倍陳
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盼
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創
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躍
啟
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香港文匯報訊（記者 文森 )發展局局長陳
茂波昨日發表以〈與民共議的飛躍啟德〉為
題的網誌，強調「啟德是屬於全港市民
的」。他表示，政府於年中已透過不同的聚
會，邀請公眾參與「飛躍啟德」城市規劃及
設計概念國際比賽的籌備工作，並將意見納
入比賽文件內，期望參賽者能發揮無限創
意，提出令香港人引以為傲的規劃設計概
念，建立「飛躍啟德」的品牌。
陳茂波網誌強調，「啟德是屬於全港市民
的」，因為啟德昔日見證了許多團聚與別
離，滿載不少市民的回憶，重新建設的啟德
發展區將會是全民共享的。他表示，當局聽
取了各界對比賽要求的意見，並將這些意見
納入比賽文件內，給將會參與比賽的規劃
師、城市設計師、建築師、工程師等專業人
士參考。他續說，正加快步伐籌備「飛躍啟
德」的工作，讓啟德恢復往日熱鬧的夢想盡
快實現。

4入圍作品明年中展出
其實比賽在上月底已正式展開，提交的作
品會由評審委員會仔細評選，其中入圍的4
份作品會在明年中公開展出，讓公眾品評，
公眾的意見在評審委員會作第二輪評選時會
參考，入圍作品的第二輪公眾參與活動細
節，將會於稍後透過比賽網站公布。陳茂波
呼籲世界各地的專業人士在明年1月3日前報
名。他又說，為鼓勵大家的參與，正計劃邀
請市民從將來入圍的作品擷取靈感，提出各
自的願景及營造這個地方的構思，有關細節
將會稍後公布。
這次比賽的安排、評審委員會名單、評審
標準和第一輪公眾參與活動的獨立顧問報告
等已上載到比賽網站http://www.kaitakfanta-
sy.hk/，市民可上網查閱。

林超英諗計助西灣村民復耕
香港文匯報訊（記者 文森）立法會在本月初表決

通過將西貢大浪西灣納入郊野公園的修訂令，令大浪
西灣月底正式納入郊野公園範圍。支持保育大浪西灣
的前天文台台長林超英昨日表示，正跟西灣村民緊密
聯絡，思考具體辦法協助他們復耕或轉型，希望增加
村民的收入。然而林超英承認，部分村民對政府和非
政府組織有戒心，希望在展示誠意下，能夠同村民一
起活化大浪西灣和西灣村。
西灣村村長黎恩日前表示，曾經跟林超英和數名地球
之友成員見面，向他們表達不少村民對於復耕有興趣。
黎恩指，自己亦早在兩三年前，用10多萬元購買農
具，不過由於幾年前，他們向漁農處尋求耕作技術支援
不獲處理，所以他和村民對林超英等都沒有太大信心。
他表示，現時和對方只是有初步接觸，尚未成事。

強調民宿吸旅客暫不可行
林超英亦承認，部分村民對政府和非政府組織有戒

心，希望在展示誠意下，能與當地村民洽商如何協助
他們復耕，以及在耕作之外做一些增值的東西或產品
如旅遊等。他說，注意到不少人提出由當地村民承辦
民宿吸引旅客的建議，但強調目前並不可行，因為現
時沒有任何處理郊野公園內辦民宿的法例，建議政府
可以參考台灣管理民宿的法例，然後在香港法律框架
內作出修改，令村民的房屋可以用作民宿。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）可持
續發展委員會現正就廢物徵費進行公
眾諮詢，立法會環境事務委員會今日
亦會就此議題舉行公聽會。有環保團
體率先試行徵費，向住戶提供指定垃
圾膠袋，而住戶可於計劃後憑剩餘膠
袋換取金錢獎勵。計劃開展半個月
來，產生的廢物較以前減少最高達
19%，回收率亦趨升3倍至5倍。
香港地球之友和綠領行動於上月21

日開始，於旺角一個單幢私人屋苑，
進行為期一個月的「家居廢物徵費及
回收試驗計劃」。綠領行動首先在試
驗計劃實行前，統計一屋苑一星期的
垃圾量和回收量，再向每個住戶派發
指定垃圾膠袋，而參與的住戶需於試
驗計劃期間，定時、定點、定袋棄置
垃圾，即於每日晚上7時至9時間，用
指定垃圾袋棄置垃圾於大門外，而綠
領行動義工則每日記錄廢物量和回收
量。而參與住戶可於計劃完結後，憑
用剩的垃圾袋換取金錢作獎勵。

膠袋設計倣台 印詳情勉回收
綠領行動高級項目主任郭盈盈表

示，他們今次特意設計面值1元的5公

升以及面值3元的15公升垃圾袋，膠
袋設計亦參考台灣的膠袋，印上徵費
計劃的資料和詳情，並建議一些不應
棄置的物料，鼓勵市民參與回收。
試驗計劃實行約3個星期，每周的日

平均垃圾量由計劃實行前的110公斤，
減少至最低 89.4 公斤，成功減廢
19%；而每周日平均回收量增幅更驚
人，由計劃實行前的5.4公斤飆升至最
高達34.3公斤，較之前大增逾5倍。

住戶：增分類回收認識
參與計劃的住戶胡太表示，過去只
會將舊報紙回收，參加計劃後對分類
回收增加了更多認識，例如將餅乾的
紙包裝分類回收，牛奶盒則不能回
收。而垃圾量則由以前的3袋減至2
袋。但她承認，小孩用過的尿片則因
衛生、氣味問題而立即另外棄置，未
有使用專用垃圾袋。
胡先生表示，平時照顧小孩都比較
忙碌，所以初時開始進行垃圾分類
時，都會有困難，但適應過後便容易
掌握。他又認為，港人生活忙碌，進
行分類回收的成本或許比廢物徵費還
要高，但最重要是以身作則，為下一

代養成減廢習慣。
綠領行動總幹事何漢威表示，今次

計劃是自願性質，大廈共87個住戶
中，有達79戶參與，累積參與率達
91%，部分住戶亦反映計劃成功改變生
活習慣，參與回收和少買即棄產品。
不過，計劃亦見到有出現少量「違
規」情況，例如沒用專用垃圾袋、在
指定時間外棄置垃圾到外等，但情況
寥寥可數。
何漢威建議政府實行廢物徵費時，

可設立類似「控煙辦」的辦公室，執
行徵費管理工作。他指，韓國、台灣
等實行徵費的地方，違例情況並不常
見，參考香港現時亂拋垃圾的1,500元
罰款，若果政府做好管理工作，相信
大部分香港市民亦不會為省一日幾元
徵費而以身試法。

計劃前後垃圾回收量
日期 日均垃圾量(比計劃前) 日均回收量(比計劃前)
11月11日至17日(計劃前) 110公斤 5.4公斤
11月21日至27日(計劃首周) 89.4公斤(跌19%) 22公斤(升3.07倍)
11月28日至12月4日(計劃第二周) 97.3公斤(跌12%) 34.3公斤(升5.35倍)
12月5日至12月11日(計劃第三周) 96.7公斤(跌12%) 21.7公斤(升3.02倍)
資料來源：綠領行動 製表：羅繼盛

「扶弱基金」2.69億元惠逾百萬人
香港文匯報訊（記者張文

鈴）政府於2005年撥款2億
元設立「攜手扶弱基金」，
推動社福界、商界和政府三
方合作，基金會因應商業機
構為福利服務計劃的捐贈，
包括現金或實物，提供等額
撥款。由於成效理想，政府
於 2010 年再額外注資 2 億
元。社會福利署總社會工作
主任鄒鳳梅表示，基金已透
過八輪撥款申請，共批出約
2.69億元予146間非政府福利
機構，營辦 626 個福利計
劃，而參與的商業機構總數達978間，
為逾100萬名的弱勢社群，提供各種適
切的服務。
啟勵扶青會的「雨後．彩虹——正面
人生2」計劃，去年得到香港英商會捐
贈49萬元連同「攜手扶弱基金」等額的
資助，為80名處於邊緣或有情緒問題的
青少年開展計劃，為期22個月。啟勵扶
青會青年服務主任許智謙表示，有關計
劃是透過活動、藝術創作和公開表演，
幫助他們抒發情緒、灌輸正面的生活態
度。

躁青玩跳繩學與人相處
今年15歲中四生的Joshua，去年透過

社工推薦參與啟勵扶青會的計劃，他坦
言自己以前與其他人溝通不好，情緒容

易起伏。他在計劃內參與花式跳繩，透
過當中的團體訓練，學懂與人之間互相
體諒，經過活動後，從以前沒有朋友至
現在已有固定的朋友圈，情緒也改善
了。
他又謂，自小在單親的環境中成長，

與母親關係惡劣，年幼時曾經因一次吵
架，將與母親合照的相架親手打爛。他
之後離家出走到姨媽家暫住，半年後才
搬回與母親同住。他指，現在仍會與母
親吵架，但從活動中學懂處理情緒，之
後嘗試理解媽媽的處境，有時甚至會用
短訊向媽媽道歉。
「攜手扶弱基金」第九輪的申請由即
日起開始接受申請，第一階段的截止日
期為明年2月28日，而第二階段的截止
日期為明年8月29日。
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香港文
匯 報 訊
（ 記 者
文森）中
電早前公
布明年電
費將加價
3.9%，而
港燈則不

需加價。能源諮詢委員會主席
蘇偉文﹙見圖，劉國權攝﹚昨
天在《城市論壇》中表示，現
時中電的電費穩定基金已所剩
無幾，所以有必要以加價注資
基金，將來作穩定電費之用。
世界綠色組織政策倡議經理黃
俊賢認為，基金以利潤還是加
價作注資引來爭議，而現時政
府與兩電簽定的9.9%准許回
報率亦已過時，建議當局在
2018年合約期滿時減低准許回
報率。

蘇偉文：將把關基金使用
中電早前公布明年電費將加

價3.9%，而港燈增加基本電
費7.1仙，同時減收燃料費7.1
仙。民間監管公共事業聯委會
發言人蔡耀昌昨天在城市論壇

中表示，中電近年都有巨大利潤，但
年年加價，今年加幅雖然沒有以往
高，但實際上明年沒有加價需要，而
港燈表面上沒有加價，但增加基本電
費而減收燃料費做法只是在玩數字遊

戲。
能源諮詢委員會主席蘇偉文表示，根

據利潤管制協議，電力公司利潤超出一
定的准許回報率，就要將溢數撥入電費
穩定基金，有需要時用來抵銷電費加
幅，而現時中電的電費穩定基金已所剩
無幾，為了將來有足夠基金作穩定電費
之用，中電加價情有可原。「香港人口
增長緩慢，工業用電需求下降，令本港
用電量比以往少，電力公司靠利潤自然
增長來注資基金不太容易，所以有必要
加價。」，他強調政府將會對基金的使
用進行把關，電力公司動用基金前必須
先通過審批。
世界綠色組織政策倡議經理黃俊賢

認為，對於市民來說，電費穩定基金
應該以兩電的利潤去支付，而不是以
加價的方式作注資，而現時政府與兩
電簽定的9.9%准許回報率亦已過時，
建議當局在2018年合約期滿時減低准
許回報率。

天然氣減排 電費或再升
蘇偉文又表示，根據中電的5年計

劃，未來5年基本電費都不會有太大變
化，唯一變數是燃料費用，為了滿足
減排目標，電力公司將會大量採用天
然氣發電，而天然氣價格較貴，所以
未來電費有機會再升。另外，他又
指，現時兩電的後備電源亦都在每年
賺取市民的9.9%，而在高峰期時，後
備電源的剩餘發電可高達30%，他建
議兩電應考慮加設聯網，雙方互補下
減少浪費。

■環團義工每晚會記錄每戶垃圾的重量。
羅繼盛攝

■許智謙(右)表示，透過活動、藝術創作和公開表
演，幫助灌輸正面的生活態度。 張文鈴攝


